

EL CORREO DE TERUEL

PERIODICO LIBERAL

(DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES DE LA PROVINCIA.)

DIRECTOR: D. JOSE VICENT Y VILAPLANA.

Año I.

Número 25

PRECIOS DE SUSCRICIÓN.

En la capital.—1 peseta al mes.
Fuera de la capital.—3 idem trimestre.
Pagos anticipados.

TERUEL 27 DE ABRIL DE 1888,

(Se publica los Martes y Viernes.)

PUNTOS DE SUSCRICIÓN.

En la Redacción y Administración, plaza de Bañanar, número 18, principal.

Anuncios á precios convencionales.

SECCIÓN POLÍTICA.

Lo más saliente en la política patria, es un artículo que publica *El Resumen*, órgano del reformismo en su número del día 22.

Los conceptos del tal artículo, han llamado extraordinariamente la atención en el mundo político, porque hablando de la Monarquía, la trata con marcada indiferencia ya que no con punible agresión, tratándose del órgano oficial de un partido que se titula monárquico, y que en determinadas ocasiones ha querido dar lecciones de amor á la Corona á otros partidos que llevan este lema en su bandera.

Los periódicos de la Côte comentan mucho el citado artículo, que unos como *La Iberia* achacan al excesivo deseo de llamar la atención, y otros como *El Correo* deducen que se pone de manifiesto una vez más la profunda división que mina la existencia del grupo reformista; este ilustrado colega comentando el artículo del diario reformista dice:

«Tal es el artículo de *El Resumen* en sus líneas más importantes, y cuyo verdadero sentido algunos pretenden explicar por las corrientes encontradas que trabajan el reformismo.

Pero esto, después de todo, sería un dato bien deficiente de la cuestión, que á lo sumo podría interesar á los mismos reformistas, y á ciertos egoísmos que nunca faltan en los partidos en competencia.

Para nosotros, lo doloroso es que un periódico del talento de *El Resumen*, no conozca que el día de la desaparición de la Monarquía, sería en España el principio del caos, y el origen de nuevas abrumadoras cargas en el presupuesto.

En los días de la monarquía de Saboya, decían también los republicanos de esta monarquía, cosas parecidas á las que ahora vemos en *El Resumen*.

Por debilidades y pasiones de los partidos desapareció aquella monarquía. ¿Y qué ocurrió? Que en vez de mejorar retrocedimos en libertad, en orden, en gastos, en prestigio; en todo.

Pero despierta el artículo de *El Resumen*, además, otras reflexiones. ¿Es posible que ciertas indicaciones que en él se hacen, puedan admitirlas el general Lopez Dominguez y el señor Romero Robledo?

Nosotros no lo creemos en modo alguno: más aún, estamos ciertos que tampoco lo cree *El Resumen* en su conciencia.»

Los periódicos de oposición intentan aprovechar, para sus particulares fines, lo acaecido estos días en el Congreso, considerando hondamente perturbada á la mayoría y rotas por sus individuos todas las leyes que deben regir la disciplina de los partidos. Hemos perdido ya la cuenta de las veces que nuestros colegas han descrito el mismo cuadro de indisciplina y discordia, y de las que, como consecuencia necesaria, han presagiado el quebrantamiento del Gobierno, á causa de

la desunión de sus propios defensores. Sin embargo, ha llegado el instante de votar un proyecto de ley importante, ó que respondía al dogma liberal ó que el Gabinete consideraba como suyo, y la votación de la mayoría no ha podido ser más compacta y el triunfo del Gobierno más brillante.

Y es que los periódicos de oposición olvidan que en ciertas cuestiones que el Gobierno considera libres, ó que, por una explícita declaración suya no han perdido aún ese carácter, las iniciativas particulares de los Diputados de la mayoría no suponen el quebrantamiento de ninguna ley de partido; por eso, en momentos como los actuales, nuestros colegas de la oposición presagian al Gobierno fracasos que después no tienen lugar y presentan á la mayoría completamente dividida y perturbada, siendo así que en el instante de la votación acude compacta y decidida á sancionar parlamentariamente los proyectos que el Gabinete presenta á la aprobación de las Córtes.

Algunos periódicos, dan la noticia de que en el primer Consejo de Ministros que se celebre, el general Cassola pedirá que se declare cuestión de Gabinete la aprobación del proyecto de ley constitutiva del ejército y se imprima á su discusión la mayor celeridad; añadiendo, que si los ministros le objetan la necesidad que hay de discutirse los presupuestos, pedirá autorización para plantear las reformas por medio de decretos.

La noticia necesita confirmación, pues sin analizar los grados de verosimilitud que pueda tener, no es lícito pensar que un ministro refiera á nadie los propósitos que se proponga plantear en un Consejo, antes de que se celebre, y mucho menos en el general Cassola, que tantas pruebas viene dando de discreción y pericia en los asuntos del departamento que tiene á su cargo.

Siguen hablando de supuestas inteligencias entre los Sres. Duqué de Tetuan y Romero Robledo, barajando entre estos nombres el del respetable general Sr. Martinez Campos.

Hablar por hablar, el pundonoroso é insigne general, pacificador de Cuba sigue y seguirá siempre al lado de nuestro ilustre y querido jefe el Sr. Sagasta como en reiteradas y solemnes ocasiones tiene declarado.

El reputado canonista Sr. Montero Rios, que pocos días há se despidió de S. M. con el propósito de marchar por breve temporada á Lonrizan, parece que ha demorado su viaje hasta tanto que deje ultimado el

arreglo entre los Sres. Gamazo y Puigcerver en las cuestiones económicas, que según nuestras particulares noticias están en muy buen camino. Y ya que nos ocupamos del Sr. Montero, diremos que es un hecho el nombramiento del eminente jurisconsulto para la presidencia del Supremo Tribunal de Justicia; nombramiento que no aparecerá en *La Gaceta* hasta que haya transcurrido un mes del fallecimiento del señor Alonso Colmenares, puesto que el Gobierno desea dar una muestra de consideración á aquel notable y digno magistrado.

Se anuncia para dentro de breve plazo la aparición de un nuevo periódico carlista en Madrid, que recibirá las inspiraciones de los elementos que pretenden crear un círculo tradicionalista en la Côte.

Los autores del pensamiento, recabarán las inspiraciones de D. Carlos, para conseguir que sea el verdadero órgano del partido, pero se duda consigan su deseo.

De todos modos el pensamiento está en vías de realización y ya se designa como director del *non nato* periódico al señor Balbuena.

Del exterior poco ó nada nuevo. En Francia sigue la agitación boulangierista habiéndose reproducido las colisiones entre los grupos de uno y otro bando. La policía ha hecho algunas prisiones y el Gobierno de aquella nación ha manifestado rotundamente que está dispuesto á mantener el orden aun á costa de los mayores sacrificios. La reacción anti-boulangierista va tomando serias é imponentes proporciones, viniendo á deslucir el triunfo alcanzado por Boulanger en el departamento del Norte, pues esto viene á demostrar de una manera palmaria que el ex-general no cuenta con tantas simpatías como se creía en la vecina República.

El emperador Federico III de Alemania, continúa grave, aunque estos últimos días ha notado algún alivio, pero no por esto se desconoce que su enfermedad es mortal en plazo más ó menos largo. Respecto á las relaciones entre las personas de la familia imperial encontramos noticias en una revista extranjera, que de ser ciertas han de amargar precisamente los últimos días de la existencia del emperador.

Sabido es que la emperatriz Victoria no siente grandes simpatías hácia el Canciller Bismarck y como su hijo el príncipe heredero siente gran inclinación hácia el célebre Canciller, hasta el punto de haber manifestado que no hará cosa alguna sin su beneplácito; ha motivado esto tal enfriamiento en las relaciones de la familia imperial, que sus individuos forman dos partidos á cuya

cabeza figuran, en el uno la emperatriz y en el otro el príncipe heredero; habiendo llegado sus rozamientos hasta el extremo de no dirigirse la palabra madre é hijo.

Gran parte del pueblo berlines está de parte del Kronprinz y piensan manifestar su odio hácia la emperatriz Victoria, haciendo un recibimiento glacial á su madre en su próxima visita á los emperadores.

SECCIÓN DE INTERESES GENERALES.

El Porvenir de Europa.

Con este título ha publicado M. Amedée Bocher un interesantísimo folleto, el cual señala los peligros que corre nuestro antiguo Continente, peligros señalados ya por M. Rothán en sus recuerdos diplomáticos, por M. de Vogue en sus estudios de viajes, y por M. Marigny en su obra *Oceanía moderna*.

M. Bocher empieza mostrando lo que vale la previsión humana, y lo que se debe pensar de las altas concepciones de los hombres del progreso.

«Cuando se descubrió el vapor y la electricidad, dice, se creyó generalmente que el mundo no tardaría en ser tributario de pueblos que, como Francia é Inglaterra, eran los primeros poseedores de esos maravillosos inventos de producción y transporte.

El resultado ha sido diametralmente opuesto á ese hermoso sueño. Cuanto más ha aumentado el número de los caminos de hierro, cuantos más itmos y montañas se han perforado, tanto más han disminuido las probabilidades de hacer fortuna los países antiguamente ricos.

¿Cómo era posible, en efecto, que poblaciones densas, acumuladas en un suelo cansado, pudiesen entrar en lucha con países vírgenes y de inagotable riqueza?

Por eso el trigo, que era antes objeto de cultivo en Europa, se nos presenta ahora como un producto exótico, y cuando vemos un pedazo de pan, preguntamos al punto si viene de Egipto ó de la India.

El ganado comestible, que era en otro tiempo adorno de nuestras praderas, procede hoy de Ultramar, y una chuleta de carnero evoca la idea de las llanuras de América ó de Oceanía.

Lo mismo sucede con la hulla, los minerales, las maderas, las pieles, en una palabra, todo cuanto sirve para satisfacer las necesidades del hombre.

Y esto no es nada todavía en comparación del peligroso error que ha dictado nuestra conducta respecto del Oriente.

Hay dos pueblos, China y el Japón, cuya cifra de habitantes es la tercera parte de la población del globo, y que hasta ignoraban su riqueza y su fuerza.

Hace tres mil años que el Celeste Imperio vivía, Dios gracias, en un estado de aislamiento, que no le permitía ni siquiera soñar en establecer una lucha con la vieja Europa.

Pues bien: nosotros hemos ido á despertar á esas muchedumbres, y nosotros nos hemos esforzado en destruir la antigua muralla.

Comenzó Inglaterra, siguió Francia y ahora le toca el turno á Alemania. Estas potencias rivalizan unas con otras para llevar á esos nuevos convertidos sus medios de ejecución más perfectos.

Solamente se exceptúa todo cuanto se refiere á fuerzas militares. Hasta se ofrecen capitales á aquel Gobierno, que aún está pobre, siendo el más rico del globo.

Todos los años envía la China á Europa un número, mayor cada vez, de alumnos ingenieros que vienen á instruirse á Europa, y que, con la facilidad de la asimilación característica de la raza amarilla, adquieren conocimientos que con mil amores les transmiten los fabricantes europeos.

Ya hay muchas líneas telegráficas establecidas en aquellos países, donde hace algunos años se consideraba el telégrafo como invención del diablo. Se ha empezado un camino de hierro, se construyen puentes, puertos, y el arsenal de Fu Tchen, creado después de la guerra de los Taipings, tiene hoy una gran importancia.

Lo que sucede con el Japón es más extraordi-

nario. Cuando se piensa que la apertura de ese país á los extranjeros solo data de treinta años, y cuando se ven los profundos cambios que allí han ocurrido sin alteración ni revoluciones, debe reconocerse que este es un hecho que no tiene precedentes en la historia.

Del conjunto de estas circunstancias resulta la situación siguiente:

Por una parte, en los países nuevos, abundancia, riqueza del suelo, vida barata, bajo precio de la mano de obra, energía viril, costumbre del trabajo, carencia de odios seculares y de rivalidades nacionales.... en una palabra, todo lo que constituye la fuerza de los pueblos jóvenes.

Por la otra, un suelo excaso y aún pobre en muchos sitios, agotado por siglos enteros de producción, agobiado por cargas é impuestos, y destinado por la división á no prestarse al gran cultivo.

En los unos nada de deudas, ni de presupuestos enormes, ni de pasiones políticas, mientras los otros, sucumben bajo el peso de terribles cargas y se dividen en partidos enemigos, que mezclan la política á todos los asuntos, y hacen que sea imposible dar solución á los problemas.

Cuanto á las individualidades cuyos conocimientos las ponen en condiciones de ilustrar á la multitud, resúmen sus consejos en las dos reivindicaciones siguientes:

Aumento de los salarios y disminución de horas de trabajo.

Es evidente que esto matará á aquello, y que en breve plazo se verá convertido en ruinas nuestro antiguo continente. Entonces las masas lanzadas á la miseria llegarán á todos los extremos.

¿Habrá fé religiosa, habrá entusiasmo patriótico para resistir?

Y si nó hubiese más que el interés material, ¿sería suficiente para rechazar al enemigo?

Reconocido este peligro doble, ¿es posible conjurarle?

De ningún modo, dice M. Bocher: la ley natural que rige aquí bajo se opone.

La ancianidad de los pueblos desempeña el mismo papel que en los individuos. Europa es vieja, y su papel está á punto de terminar.»

La Gaceta Mercantil.

SECCIÓN DE CORRESPONDENCIAS.

Barcelona 24 Abril 1888.

Sr. Director de EL CORREO DE TERUEL.

Muy Sr. mio: Doy principio á mis tareas dando á conocer á V. el resultado de las obras que se están llevando á cabo con asombrosa rapidez, para la Exposición Universal.

El gran Palacio de la Industria, que ocupa una extensión de 50.000 metros cuadrados ha sido estos últimos días objeto de general conversacion entre las personas desocupadas, si bien entretendidas en censurar cuanto alcanzan con la vista, tengan ó no razón para ello; y no solo los *habladores* si que también la prensa de la localidad, ha echado su cuarto á espadas, como suele decirse, dirigiendo frases satíricas que ponían en evidencia la solidez del mismo, por haber observado en su techumbre algunas goteras, no ofreciendo en mi concepto peligro alguno, pues á la vez de hacerlo con suma elegancia, ha tenido el Arquitecto buen cuidado, para que el edificio tuviese la consistencia necesaria al objeto que se destina, y no debe causar admiración que haya en las obras alguna filtración de agua, dadas las dimensiones del colosal Palacio.

La nave central está tocando á su término, habiéndose ya colocado la barandilla de la galería y el decorado, como así mismo cubiertas con losetas en forma de escamas, las cúpulas de las cuatro torres que han de embellecer notablemente al gigante edificio.

En el magnífico Palacio de Bellas Artes, están completamente terminadas las gradas de granito artificial.

Con no menos rapidez adelantan los trabajos en el Palacio de Ciencias, cuyo severo aspecto dá á conocer á primera vista el objeto á que se destina, quedando hechas en él algunas instalaciones, como igualmente en el de Agricultura.

Una de las instalaciones que más llama la atención, es sin duda alguna el llamado ex-fuerte de D. Carlos por las muchas notabilidades que en él se observan.

Un puente de cuatro tramos, seguido de otro puente de acero, de veinte metros de largo, dan acceso á la parte del fuerte. Este último es tan útil y cómodo, que no se invierte en montarlo más que hora y media á dos horas.

En las trincheras hechas alrededor del fuerte, se colocarán algunos cañones de grueso calibre, y el foso, lleno de agua, servirá para exponer pequeñas embarcaciones.

La instalación de la Compañía Trasatlántica, será la misma que figuró en la Exposición marítima de Cádiz y que tanto llamó la atención, aunque según noticias, introduciendo alguna pequeña modificación.

A su derecha se encuentra la Terraza en la que se colocarán bancos y toldos. Para llegar á ella es necesario atravesar un camino cubierto entre dos hileras de árboles; y á la izquierda y ocupando una extensión superficial de 5.500 metros, se está terminando un edificio destinado á construcciones navales.

Frente á la línea de árboles, habrá un gran boulevard, alzándose en el extremo izquierdo una caseta donde estará colocado un cable submarino, y en el ángulo que forma la línea perpendicular á los árboles, se instalará el criadero de ostras de Coussinet, abriendo en el otro extremo un café restaurant.

La puerta entrada de la Exposición, se halla formada por un arco de dimensiones colosales.

En los paseos de la Aduana, Colón, Isabel II é Industria, ha quedado colocado el pavimento de madera, llevándose á efecto el adoquinado de algunas calles del ensanche. En la plaza de Cataluña, se han hecho importantes reformas, siendo una de ellas, la colocación en su centro, de una fuente decorativa.

Merced al empeño que han puesto las comisiones encargadas de levantar monumentos á Colón y á Güell, estos podrán inaugurarse para el día que se les había fijado.

Con motivo de la venida de S. M., se está levantando un arco en la Granvia, cuyo presupuesto asciende á 20.000 duros.

La Cámara de Comercio ha determinado otorgar premios á las personas que más se hayan distinguido prestando servicios á la navegación, pudiendo el que se crea con derecho á ello, presentar solicitud.

Como ya se están haciendo instalaciones, citaré á V. algunos expositores y productos que presentan, perteneciendo estos exclusivamente á Barcelona, pues para este objeto son las instalaciones hechas por el Fomento de la Producción Nacional.

Estos expositores son:

Aurigemas, camisería; la Teneria Barcelonesa, curtidos; Casajuana, Gabriel Borrás y compañía, harinas; Clemente Guardia, chocolates; Mitjans y compañía, géneros de hilo y algodón; Pedro Viñas, galletas; Domenech, encuadernaciones, y azúcares la Refinería Barcelonesa, Alvaro de la Gándara, máquinas para escribir; Ullastres, imprenta; Florensa hermanos, bronce; Campmany, blondas, Sert hermanos y Solá, alfombras y tapices; Ricart y la España Industrial, estampados; Amorós hermanos, mesas de billar; sucesores de Ramírez, imprenta; Fernando Serra, tornería, Porcar y Tió, aceites; Ferrer y Vidal, estampados; Nicolás Gelabert, bronce; M. Parera, muebles; Cortezo, libros; E. Rafael, caligrafía, Parrellada, terciopelos; Batlló, algodón; Capdevila y M. Costas, papel; Fàbregas Jordá y compañía, peines y lizos.

Estos nombres son tomados de la lista de expositores, pudiendo formar por ello, idea de los muchísimos que se presentarán en el resto de España y el extranjero, y esto vendrá á matar la duda de los que esperan ver desierta la Exposición.

Poco amantes de su patria los que así creen, lejos de aumentar el entusiasmo con su cooperación, parecen ayudar con sus dudas, á que se desconfie del lisonjero fin y beneficios que ésta Exposición ha de reportar, á Barcelona, Cataluña y España entera.

La sección española en lo que se refiere á instalaciones oficiales y de las provincias, quedará terminada para el 30, pudiendo asegurar á V. que la inauguración podrá verificarse en los primeros días de la segunda decena del próximo Mayo. Su yo afectísimo.—J.

SECCIÓN DE NOTICIAS.

Prometimos á *El Turolense* una contestación

terminante en nuestras apreciaciones sobre la evolución que se atribuía al Sr. Romero Robledo, y vamos á dársela tan esplicita como su aclaración merece.

No creíamos que el Sr. Romero Robledo ingresase en el partido liberal, porque de disolverse el grupo reformista, lo natural sería que cada personaje que hoy le forma, volviera á su procedencia si continuaba en la vida pública; por más que creemos que á imitación de lo hecho, ó que se supone hará, el Sr. Linares Rivas ingresando en el partido en que milita *El Turolense*, bien pudiera el Sr. Romero Robledo venirse al partido liberal.

En cuanto á los otros conceptos que encierra su *casi interpelación*, debemos decir, no quisiéramos entrar en el terreno de las personalidades que invade nuestro estimado colega; por más que pudiéramos decirle que las personas á quienes parece querer aludir, no tienen la representación que el colega les atribuye, y tampoco queríamos citar conservadores que han solicitado la representación cerca de las autoridades del partido liberal, de candidatos de este partido, ni ocuparnos de otras personalidades que con solo titularse amigos *particulares* de un diputado conservador, ostentan la representación de ese diputado en determinado distrito.

Repetimos que nos es doloroso penetrar en el terreno de las personalidades, pero cuando se nos obliga, no lo reusamos, y dando ejemplo al estimado colega, iremos donde quiera.

¿Quiere más claridad nuestro apreciable compañero?

—o—

Anteayer llegaron á esta ciudad el director, tenor, baritono y contralto de la notable compañía de zarzuela que ha de actuar en nuestro coliseo en la presente temporada.

Según nuestras noticias parece que mañana darán principio las representaciones, y para ello se han dado gran impulso á los trabajos de reparación y ornato del teatro.

En otra parte de este mismo número, damos noticia de la lista de la compañía y obras de su repertorio. Por nuestra parte deseamos á los artistas, que en su mayor parte son ventajosamente conocidos de nuestro público, gran cosecha de aplausos y de dinero, que no dudamos alcanzarán, dada la clase de obras que se pondrán en escena y la esmerada interpretación que saben darles.

—o—

Victima de rápida enfermedad, falleció en Albarracín en la noche del 24 del actual, el virtuoso é ilustrado canónigo doctoral de aquella Catedral D. Manuel Ferrer y Maestro, tío de nuestro querido amigo el notable jurisconsulto D. Juan Miguel Ferrer.

Apenas nuestro apreciable amigo tuvo conocimiento de la enfermedad que padecía su respetable pariente, marchó aquella misma noche al lado del enfermo acompañado de su distinguida señora, pero no tuvo el consuelo de verle vivo.

Deseamos al Sr. Ferrer la suficiente conformidad para sobrellevar su desgracia, asociándonos á su dolor, que consideramos tanto más intenso, cuanto sabemos el gran cariño que sentía hácia el anciano sacerdote, que consideraba como á un segundo padre.

—o—

Por R. O. de 16 del actual ha sido declarado cesante el inspector de escuelas de esta provincia D. Eugenio Tejero.

—o—

Ayer á las 12 se inauguraron las sesiones de la Excm. Diputación provincial habiendo concurrido suficiente número de señores diputados.

Después de leerse la convocatoria y acta del anterior periodo se acordó que la Diputación celebre 10 sesiones en el actual para tratar los asuntos pendientes. Tendremos al corriente á nuestros lectores de los acuerdos que se tomen.

Por nuestra parte tenemos que dar noticia de una mejora que hemos notado en favor de la prensa puesto que se ha dispuesto colocar una mesa para que los periodistas puedan tomar nota de lo que suceda.

Damos las gracias á la Corporación por las deferencias que nos dispensa.

—o—

Con objeto de que nuestros abonados puedan estar al corriente de lo más notable que ocurra en la Exposición de Barcelona, nos hemos impuesto el sacrificio de sostener allí un correspondiente que periódicamente nos remitirá cartas al efecto.

Estamos seguros de que nuestros favorecidos sabrán agradecernos este sacrificio. En el presente número damos cabida á la primera de las citadas correspondencias, sobre cuyo contenido llamamos la atención de nuestros lectores.

—o—

Victima de una larga y penosa enfermedad ha fallecido en Alcalá de la Selva, la madre de nuestro estimado amigo D. Pedro Francisco García, farmeceútico titular de dicha villa.

Enviamos á su desconsolada familia nuestro más sentido pésame por la irreparable pérdida que ha sufrido.

¡Descanse en paz!

—o—

En el pueblo de Alcalá de la Selva, ha sido herido de un martillazo en la cabeza, el vecino del mismo, Enrique Bayo por otro jóven de la misma localidad.

El hecho tuvo lugar en la madrugada del lunes, sin que mediara al parecer cuestión alguna entre-ambos sujetos; pues si bien el día anterior se suscitó una entre el agredido y el padre del agresor, aquella quedó zanjada por mediación de los que con ellos habian dando origen á ella, según se nos ha dicho por haber penetrado con boina el lesionado y otros compañeros, en la casa en que aquel se encontraba, en pacífica reunión.

Como no es este el primer caso que por la misma causa se registra en aquel pueblo, aconsejamos al Alcalde del mismo, ruegue á los que tal vez por comodidad usen aquella prenda, que la sustituyan por otra, á fin de evitar en lo posible los disgustos que pudieran sobrevenir en un pueblo de tan encontradas ideas políticas.

—o—

En el citado pueblo y aprovechando la oscuridad de la noche, penetraron ladrones en la casa horna propiedad de D. Vicente Izquierdo Galindo, llevándose los *ratas* una pierna de cecina que fué lo único que de provecho pudieron encontrar.

Para llevar á cabo el robo, tal vez dispuesto de antemano, utilizaron los *cacos* unas vigas que habia en una de las plazas de aquel pueblo, colocándolas al nivel de una ventana que les dió acceso á las habitaciones interiores.

Los celosos Sres. Alférez de la Guardia civil y Juez municipal, trabajan con incansable actividad, para descubrir á los autores, sin que hasta la fecha hayan logrado conseguirlo.

—o—

Como prometimos á nuestros lectores en el número anterior, exponemos á continuación la lista de la compañía que ha de actuar en nuestro Coliseo, durante la temporada que comenzará el sábado 28 del actual.

Como la mayoría de los actores son ya conocidos del público turolense, nadie mejor que él puede juzgar desde ahora del éxito que podrá alcanzar dicha compañía.

Por nuestra parte, abrigamos lisonjeras esperanzas de los artistas, mucho más debutando entre ellos, las Srtas. D. Concha Ortiz y D. Victoria Solá, que tantos aplausos han arrancado del inteligente público valenciano, y de cuantos han tenido el gusto de admirarlas en escena.

Ahora falta que los Señores teruelanos, ayuden por su parte al abono que se abre por 15 funciones, con los mismos precios que el año pasado, y no dudamos que así lo harán, en primer lugar por los antecedentes artísticos de los actores y en segundo por la comodidad que hallarán en el teatro, si es que por ésta causa dejaban de asistir en las temporadas anteriores, pues como todos saben, se han introducido importantes reformas que harán ver con más comodidad las funciones que nos presenten.

Lista de la compañía.

Maestro director y concertador: D. Enrique

Vidal.—Director de escena, D. Rafael Queralt.—Primeras tiple: Srta. D. Concha Ortiz, Señorita D. Victoria Solá.—Tiple característica: D. Maria Chust.—Primer tenor: D. Luis Navarro.—Primer baritono: D. Antonio Lopez.—Primer tenor cómico: D. Rafael Queralt.—Primer bajo cómico: D. Manuel Taberner.—Otro bajo: D. Salvador Rubio.—Segundas partes: D. Salvador Puchades, D. Angela Martinez, D. Carmen Planells. D. Juan Aparicio, D. Bautista Busó y Don Carlos Busó.—Apuntadores: D. Ernesto Danvila, D. José Estellés.—El correspondiente cuerpo de coros y profesores de orquesta.

Repertorio.

La Tempestad.—La Marsellosa.—Campanone.—El milagro de la Virgen.—Los lobos marinos.—El padrón municipal.—Marina.—Un estudiante en Salamanca.—Las dos princesas.—Los comediantes de antaño.—La Traviata.—Los madgyares.

La novedad teatral en boga, *La gran-vía*, y el episodio nacional tan aplaudido, *Cádiz*.

—o—

Los vecinos de la calle del Tozal, tuvieron el disgusto la noche del lunes pasado, de presenciar una escena dramática.

Las voces y carreras de algunos sujetos por dicha calle, anunciaron á los vecinos que algo grave debía suceder. No fueron infundadas sus sospechas. En medio de la calle y sostenido por un grupo de hombres, entre ellos un alguacil del Ayuntamiento, sujetaban á un hombre que vertía sangre de una herida incisa que presentaba en el costado derecho; siendo conducido al Hospital donde se le practicó la primera cura.

El herido es padre de familia, trajinero de oficio, conocido por el apodo *Lauriña*.

Como presunto autor, ha sido detenido y reducido á prisión Manuel Martín (a) *Caruto*, también casado y con cinco hijos de familia.

Por hallarse el asunto en poder de la Justicia, nos abstenemos de dar más detalles, aconsejando al propio tiempo á los agentes de la autoridad visiten con más frecuencia los establecimientos en donde se despachan bebidas, á fin de evitar en lo posible los acontecimientos que pudieran tener lugar.

Precios corrientes del mercado de ayer.

- Chamorra de 36 á 38 reales fanega.
- Trigo royo 30 id. id.
- Candeal 32 id. id.
- Jeja á 31 id. id.
- Morcacho á 26 id. id.
- Centeno á 22 50 id. id.
- Cebada á 20 id. id.
- Abena 17 id. id.
- Harina de 1.ª 20 reales arroba.
- Id. de 2.ª 18 id. id.
- Arroz á 24 id. id.
- Garbanzos de Castilla á 56 reales arroba.
- Judias á 24 id. id.
- Bacalao á 46 id. id.
- Azucar blanco á 48 id. id.
- Id. terciado á 42 id. id.

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

en el Instituto de Teruel.

Mes de Abril de 1888.

Días.	Altura del baró metro reducido á 0. y en mm. á las 9 de la mañana.	Temperatura del aire en grados centígrados.			Lluvia en milímetros.	Dirección del viento.
		Máximas.		Mínima.		
		Sol.	Somb. ^a			
24	654,2	21 "	16,2	3,8	1,30	S.
25	654,2	18 "	12,8	3,3	1,95	SO
26	658,8	20,4	14,4	1,4	2,60	O.

ANUNCIOS.

QUINTAS.

D. BLAS ARRUEGO,

VECINO DE HUESCA,

Agente de quintas matriculado

y por consiguiente autorizado á las sustituciones de soldados para el Ejército de Cuba con arreglo á Ley, llevando doce años de práctica en Zaragoza y Huesca, se ofrece á hacer cuantas sustituciones se le confien en la Zona Militar de Teruel, por la cantidad d 4600 reales depositados en el Banco de España y todo se hará con la prontitud que tiene acreditado:

Para más detalles en mi domicilio,

Coso alto 38, Huesca,

y en Teruel mi representante,

Calle de la Democracia, ním. 17.

A LAS MADRES

Haciendo uso del Regenerador Lácteo del Dr. Fernandez, además de asegurar mucha leche y de buenas condiciones, observarán sus maravillosos efectos como gran tónico del organismo, consiguiendo con esto criar á sus hijos y asegurar sus preciosas vidas.

Farmacia de E. Soriano,

Plaza de S. Juan, 3.

Fábrica-Escuela

DE

JABONEROS,

Calle de Pomar, número 2.

Se enseña la fabricación de todos los jabones, lo mismo los llamados económicos que los de aceite de oliva, por el sistema de fabricación económica moderna que se sigue en las mejores fábricas nacionales y extranjeras.

Para más detalles pidanse instrucciones al director propietario, R. Morales. Teruel.

DE COSECHA PROPIA.

Vinos de 2 años, tinto y clarete á 9 y 11 reales cántaro.

Aguardientes anisados de vino puro de 19 y 22 grados, á 3 y 4 reales botella sin el casco.

Alcohol de 35 grados á 60 reales cántaro.

Vinagre de vino puro, á 7 reales cántaro.

Murallas. 10, 1.º

En el depósito establecido en el barrio de San Blas, masada del Americano, se rebajan los precios en relación al impuesto de consumos.

SE alquila una casa de tres pisos, sita en la calle de la Abadía, número 17.

TIMOTEO PERRUCA

dará razón,

La Ibérica.

SOCIEDAD GENERAL

de

CONTRA-SEGUROS

Á PRIMA FIJA

EFICAZ GARANTIA DEL SEGURO

Primas sumamente módicas

Fundada en 25 de agosto de 1886

Objeto de la Sociedad.

Auxiliar y defender en caso necesario ante las Compañías donde tuviesen asegurados sus intereses á los asegurados contra incendios, mediante módica prima impuesta sobre la que estos vienen satisfaciendo á las referidas Compañías, gestionando activa y eficazmente en favor de sus abonados y sin gasto alguno de parte de estos, cuanto sea necesario para obtener la indemnización que pueda corresponderles, dentro del más breve plazo, evitando de este modo los perjuicios que nunca abona el asegurador, ocasionados por las dilaciones y pérdidas de tiempo sufridas durante la tramitación del oportuno expediente para el abono del siniestro y motivados en muchos casos por el desconocimiento absoluto por parte del asegurado de sus obligaciones y sus derechos.

Personal de la Compañía en esta provincia.

Abogado. . . . D. Mariano Muñoz Nogués.

Procurador. . . D. Ramón Lega.

Delegado. . . . D. Patricio Monzón, Diputado provincial. — calle de Carrasco 16.

EL CORREO DE TERUEL

PERIODICO LIBERAL.

SE PUBLICA LOS MARTES Y VIERNES

PRECIOS DE SUSCRICION.

En la capital, una peseta al mes.
Fuera de la capital, tres pesetas trimestre.

PUNTOS ED SUSCRICION.

En la Redacción y Administración, plaza de Bolanar, 18, principal, y en la imprenta de este periódico

PAGOS ANTICIPADOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.